
九龍城區議會文件第 80/16 號  

(供 2016 年 11 月 17 日區議會會議參考 ) 

 

(資料文件 ) 

 

九龍城區議會  

九龍城地區管理委員會第 215 次會議報告  

 

主旨  

 本文件旨在匯報九龍城地區管理委員會在 2016 年 10 月 4 日第 215 次

會議中所討論的主要事項。  

 

九龍城道、寶其利街、船澳街、蕪湖街及德民街店鋪伸延問題報告  

 

2.  針對店鋪非法伸延的《定額罰款 (公眾地方潔淨及阻礙罪行 )條例》(下

稱「定額罰款條例」)已於 2016 年 9 月 24 日正式實施。委員表示「定額罰款

條例」實施後，區內店鋪阻街情況已有所改善。另外，委員發現部份店鋪違

規以椅子擺放貨品於行人路上，希望食物環境衞生署 (下稱「食環署」 )能向

商戶多作勸喻及傳達部門將嚴厲執法的信息，防止商戶逐漸把其他貨物擺放

至店鋪外。  

 

3.  食環署表示自「定額罰款條例」生效後，署方主要在區內店鋪非法伸

延的黑點作出執法行動。截至 2016 年 10 月 3 日，署方一共向在公眾地方擺

放貨物引致對途人造成阻塞的店鋪發出共 14 張定額罰款通知書。  

 

4.  委員表示收到區內市民查詢有關店鋪伸延酌情容許範圍的安排，並希

望執法部門酌情處理其店鋪伸延問題。委員希望部門能增撥人手向商戶宣傳

「定額罰款條例」，包括條例具體執行的細節及取消酌情容許範圍的安排。

另外，由於九龍城區內不同地點的店鋪非法伸延問題程度有所不同，委員向

食環署查詢上述提及的 14 張定額罰款通知書的分佈區域，並詢問部門就處

理店鋪非法伸延問題時的人手安排。  

 

5.  食環署回覆指 14 張定額罰款通知書主要分佈在區內兩個店鋪非法伸

延黑點，即「九龍城道」一帶及「寶其利街、船澳街、蕪湖街和德民街」一

帶。另外，在宣傳教育方面，署方在「定額罰款條例」實施前，曾聯同九龍

城民政事務處 (下稱「民政處」 )及其他執法部門到區內店鋪非法伸延黑點派

發宣傳單張及勸喻信；另外，食環署亦曾向商戶派發勸喻信及講解有關法例

的實施及部門執法細節。  

 

6.  民政處表示處方於 2016 年 9 月 21 日聯同執法部門、九龍城區議員及

分區委員會委員到店鋪非法伸延黑點派發宣傳單張及海報，效果理想，可考

慮於日後再次舉辦類似的宣傳活動，食環署亦表示會在區內店鋪非法伸延黑

點以外的地方繼續作宣傳及教育。  
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7.  民政處補充指在「定額罰款條例」生效後，處方亦按照民政事務總署

的指引，在不同渠道上就有關法例的實施向市民作宣傳及教育，處方在此感

謝區議員、分區委員會委員及執法部門的協助。處方表示如有議員希望索取

「定額罰款條例」的宣傳刊物，可聯絡民政處職員，處方亦希望藉著區議員

的渠道向更多市民傳達「定額罰款條例」的有關資訊。  

 

8.  委員表示部份商戶把發泡膠箱及竹籃等雜物放置於店舖之外，當有執

法部門巡查時，商戶否認有關物品屬其所有。食環署回應指如署方執法人員

目擊有商戶棄置垃圾（包括發泡膠箱及竹籃）於街道上，署方會以非法棄置

垃圾的相關條例向有關商戶發出定額罰款通知書，罰款金額與非法店鋪伸延

同樣為港幣一千五百元。如執法人員未能目擊違例者或未有人認領有關物

品，署方會安排其承辦商清理，以保持環境衞生。  

 

9.  委員表示「定額罰款條例」生效後，市民反映區內街道較以往暢通。

另外，委員表示有部份商戶並未把所有貨品收回放置在店鋪內，亦有商戶把

貨品放置在地台上，委員亦收到商戶查詢食環署就店鋪非法伸延的執法準

則。委員認為執法部門需就執法安排定期作出檢討，並持續和商戶作出溝

通，讓商戶知悉部門執法標準，九龍城區議會及執法部門就處理店鋪非法伸

延問題上亦應有統一意見。  

 

10.  食環署回應指「定額罰款條例」主要針對店鋪在公眾地方放置貨物而

對行人造成阻礙，署方在執法時會考慮現場環境，例如人流數量、行人路闊

度、商戶擺放貨物的數量、行人路是否暢通等，再決定是否執法。另外，由

於署方主要關注環境衞生問題，署方會要求店前裝有可移動地台的商戶保持

店鋪前方範圍清潔，及不可阻礙署方進行清掃工作。  

 

11.  地政總署回應指署方主要負責處理裝有固定地台的店鋪違例佔用政

府土地的情況。由於九龍城區已取消店鋪伸延容許範圍，署方表示如有投訴

並證實有商戶的固定地台佔用政府土地，會跟據署方接獲投訴的次序及有關

地點是否對行人造成嚴重阻礙而作出跟進。署方表示會重點位於街道轉角位

和鄰近大廈出入位置等對行人造成較大滋擾的地點。  

 

12.  委員提醒食環署執法人員由於商戶擺放貨物在店鋪外不是署方執法

及考慮檢控的唯一因素，執法人員向商戶講解「定額罰款條例」的執法細節

時，不應承諾商戶有任何「不構成店鋪阻街範圍」，以免讓商戶誤解。  

 

13.  民政處表示有關法例實施至今約兩星期，商戶及執法部門對於新法例

亦處於適應階段，處方會繼續關注有關「定額罰款條例」的實施情況。  
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九龍城區地區主導行動計劃工作進度報告  

 

14.  民政處向委員匯報「地區主導行動計劃」 (下稱「行動計劃」 )下推行

的工作項目，即 (一 ) (二 )處理旅遊業帶來的問題的工作進

度。有關工作項目的進度報告請參閱附件。針對改善環境 問題，處方感

謝食環署在過去給予的協助，並向委員表示會繼續跟進議員提供的 37 個「地

區衞生黑點」，及按需要考慮把區內環境衞生欠佳的地方納入「行動計劃」

內。另外，處方會加強與區內居民合作，教育居民保持區內地方清潔，攜手

改善區內環境衞生。此外，針對旅遊業帶來的問題，「地區旅遊大使」將於

10 月份實施，在參考其他地區的做法後，處方將與相關部門就處理上述問題

定期舉行會議，並就「行動計劃」的最新進展適時向地區管理委員會及區議

會匯報。  

 

15.  委員希望食環署能加強執法及檢控，向亂拋垃圾的市民傳達正確處理

垃圾的信息，從源頭減少街道垃圾。食環署回覆指署方主要就三方面處理環

境衞生問題，包括 (一 )宣傳及教育市民清潔香港的訊息、(二 )清潔街道、及 (三 )

向違反潔淨罪行條例的市民作出執法及檢控。署方表示除了調配區內人手作

日常巡查及執法外，已要求總部的情報組安排便衣人員到區內執法，以提升

成效。  

 

16.  民政處表示會加強聯絡區內的居民組織及法團，傳達保持環境清潔的

訊息，共同處理區內環境衞生問題。處方表示會繼續聯同食環署以多管齊下

的方式處理區內環境問題，歡迎委員及議員就地區衞生黑點或宣傳教育等方

面提出意見，亦會按實際情況增減「地區衞生黑點」。  

 

17.  至於「地區旅遊大使」，民政處指「旅遊大使」的招聘及培訓工作已

經完成。由於「旅遊大使」是處理區內旅遊業帶來問題的新方法，涉及不同

持份者，處方正以試行方式在部份地點作試驗，以尋找適合「旅遊大使」的

工作模式，處方亦會增加宣傳，讓各持份者知道「旅遊大使」的落實。處方

表示當「旅遊大使」正式推行後，會通知區議員有關詳情，歡迎委員及議員

就「旅遊大使」的具體落實安排提供意見。  

 

 

 

九龍城地區管理委員會秘書處  

2016 年 11 月  

 








